



Casi un centenar de migrantes en condición irregular llegaron a la frontera con Chile para intentar cruzar al Perú. Buena parte son de nacionalidad venezolana.

Frontera sur en emergencia por presencia de migrantes



HERNÁN
MEDRANO
MARIÑ

TENSIÓN. Flujo migratorio aumentó tras la advertencia del candidato presidencial chileno José Antonio Kast de expulsar a extranjeros irregulares en caso de ganar las elecciones. Gobierno Peruano anunció que redoblará presencia policial y militar en zona fronteriza de Tacna.

Un estado de emergencia en la frontera con Chile para redoblar la presencia policial y militar. Esa ha sido la respuesta del Gobierno Peruano a la presencia de casi un centenar de migrantes que aguardan en el sector de la línea La Concordia, con el fin de ser atendidos por Migraciones en el complejo fronterizo de Santa Rosa, en Tac-

na. El flujo migratorio en este punto se incrementó la madrugada de este viernes, tras la advertencia del candidato presidencial chileno José Antonio Kast de expulsar a los extranjeros en situación irregular en caso de que gane las elecciones.

Ante este escenario, se llevó a cabo una reunión en la que participaron el canciller Hugo de Zela, repre-

BLOQUEO

Migrantes bloquearon por casi una hora el paso fronterizo tanto en el ingreso como en la salida entre ambos países. Más de un centenar de vehículos quedaron varados. Ellos pidieron ser atendidos por Migraciones.

sentantes de la PCM, viceministros de los sectores Defensa e Interior y altos mandos de la PNP para coordinar las medidas por disponer. Asimismo, en la tarde, el presidente José Jerí anunció la convocatoria a una sesión extraordinaria del Consejo de Ministros con el fin de declarar el estado de emergencia en la frontera con Chile ante el "riesgo

de ingreso de migrantes sin autorización y que podría amenazar la seguridad ciudadana del país". Horas después anunció que antes de la medianoche estaría aprobada y vigente esa medida.

En tanto, Hugo de Zela dijo que se tomó contacto con las autoridades del Gobierno Chileno y se decidió conformar un comité binacional de cooperación migratoria, cuyas tareas deberán ser inauguradas el lunes.

Asimismo, señaló que el estado de emergencia en Tacna responde a un anuncio hecho previamente por el presidente de declarar esta medida en todas las fronteras del país de forma progresiva.

"El estado de emergencia va a permitir de inmediato la presencia policial y militar en la zona de frontera. No permitiremos la migración irregular. Hay una posición firme. No tenemos las condiciones ni las capacidades para recibir más migrantes", expresó.

Análisis de medidas

La directora en Cedro y fundadora de Veneactiva, Nancy Arellano, dijo a *El Comercio* que las cancellerías y entidades migratorias deben articular excepciones para tránsitos seguros –con registro, toma biométrica y plan de tránsito–, sin riesgos para la seguridad. "Urge un plan de gobernanza coherente entre países para no tener cada tanto un episodio de este tipo", añadió.

En tanto, José Koehlein, sociólogo de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya y experto en temas migratorios, expresó que sin duda el Perú debe reforzar su frontera para evitar que gente indocumentada o con antecedentes ingrese al país, algo que ya ha ocurrido en el pasado. "Quien tenga derecho y cumpla las normas deberá pasar, y quien no deberá ser devuelto o en todo caso expulsado", sostuvo.

Por otro lado, el internacionalista Óscar Vidarte dijo que el camino más fácil es declarar en emergencia y mandar militares a la frontera; sin embargo, lo que se necesita son soluciones mucho más complejas "que abarquen el tema humanitario y mecanismos de cooperación entre países de la región".